

# SÍNTESIS INFORMATIVA

1 DE NOVIEMBRE DE 2022

Resumen de columnas Estatales

Coordinación de Comunicación Social



# Resumen de columnas Estatales Coordinación de Comunicación Social

1 DE NOVIEMBRE DE 2022

## QUADRATIN CONTEXTO FERNANDO RAMÍREZ DE AGUILAR L.

#### LA PANDEMIA Y LA ECONOMÍA CXL...

El doble discurso de los gobernantes. Algo que caracteriza tanto a Andrés Manuel López Obrador, como a su secretario de Gobernación, Adán Augusto López y a la jefa de Gobierno de la capital del país, Claudia Sheinbaum Pardo, es, sin lugar a duda, su doble discurso. El pueblo "bueno" los critica por toda esa serie de incongruencias que han marcado el sexenio, donde ha prevalecido un retroceso económico atribuido a factores externos e internos, pero, sobre todo, al derroche en el gasto público, donde se ha preferido tirar a la basura el gasto de inversión, como fue el caso del aeropuerto de Texcoco. Ejemplos sobran de este doble discurso. El más reciente fueron las declaraciones de Claudia Sheinbaum sobre el Gran Premio de México. Pese a que la jefa de Gobierno de la CDMX y pieza clave de Morena, tachó el evento de "fifí", su compañero de partido y gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, acudió al evento automovilístico, al igual que lo hicieron al autódromo Hermanos Rodríguez, Samuel García, gobernador de Nuevo León, y su esposa Mariana Rodríguez, quienes confirmaron su visita a la capital por medio de redes sociales. Otro más, fue el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien fue captado al lado de Antonio Pérez Garibay, padre del Checo Pérez durante la carrera de clasificaciones del Gran Premio de México. Este hecho provocó que recibiera duras críticas, en materia de seguridad, debido a que durante las últimas semanas se han presentado diversas balaceras en esa entidad. Ahora, a fines de octubre, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que su gobierno busca fortalecer la democracia y fomentar la participación del pueblo en las decisiones políticas del país a través de la iniciativa de reforma electoral. Dijo que la democracia es una forma de vida, por lo que uno de los legados de la mal llamada Cuarta Transformación será defenderla. Señaló que su propuesta de reforma electoral contempla la consolidación de un sistema seguro, imparcial y eficiente. Eso nadie le cree. "Lo que no gueremos es que continúe este sistema corrupto, antidemocrático, que está en poder de los conservadores porque son capaces y, no hablo al tanteo, de hacer un fraude hacia adelante, como ya lo han hecho y eso hay que evitarlo, porque eso sería un retroceso, una cuestión gravísima para el país", apuntó y sostuvo que la democracia en México no se debe a la existencia del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, sino a la participación del pueblo. "Nosotros lo que queremos es que haya una auténtica democracia en nuestro país. Es el mejor sistema político, de gobierno. No solo es el mejor sistema político electoral. La democracia es una forma de vida como lo establece nuestra constitución y estamos adheridos a eso. Es nuestro ideal. Queremos que se respete el voto, que haya elecciones limpias y libres; que no se utilice dinero del presupuesto para favorecer a ningún candidato, a ningún partido", esgrimió sin reconocer que llegó a la presidencia de la República después de que el INE le dio el triunfo.

Llama la atención de que reconoció el triunfo de Ignacio Lula Da Silva por escaso margen sobre el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, pero sigue arremetiendo en contra del INE. El ex presidente del Instituto Federal Electoral (IFE) Luis Carlos Ugalde, ahora director general de Integralia Consultores, advirtió que la discusión de la reforma electoral representa un riesgo de que no se convoque a propuestas de consejeros electorales y que el INE opere "sin cabeza", como pasa en otros órganos en los que no se mandan las ternas. El exconsejero añadió que para nombrar a los consejeros del INE se requeriría mayoría calificada y como el gobierno no la tiene y tendría que negociar con la oposición. Por lo que ello implicaría, "como se acostumbra" un intercambio de cuotas: que el gobierno ponga al consejero presidente y la oposición, dos. La semana pasada inició el análisis y diálogo sobre iniciativas en materia de reforma electoral, en la que se analizan más de 100 propuestas, entre ellas la hecha por López Obrador que contempla la reducción de consejeros electorales. Esta iniciativa, plantea que consejeros y magistrados electorales se elijan mediante voto popular de acuerdo con ternas enviadas por el Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Además, se propone la reducción de presupuesto a partidos políticos; que el Instituto Nacional Electoral (INE) desaparezca y se cree el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas; y la eliminación de los legisladores por distrito electorales directamente por los ciudadanos para dejar sólo a los de representación proporcional y que se definan por listas a propuesta de los partidos. El exconsejero criticó que los legisladores morenistas ni siguiera se han interesado en conocer la propuesta de reforma electoral del presidente, porque siguen hablando de la desaparición de los plurinominales, cuando la iniciativa plantea lo contrario. Ayer mismo, la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) entró en defensa del Instituto Nacional Electoral al criticar la reforma electoral impulsada por López Obrador y calificaron a la iniciativa de ley como regresiva y un agravio a la vida democrática de México. Además, apelaron a la "prudencia legislativa y al compromiso del gobierno" y a no poner en riesgo la estabilidad y gobernabilidad. Los Obispos Católicos de México sostuvieron que dicha reforma electoral está destinada a afectar la representación y el equilibrio de las minorías y mayorías, llevando el control de los comicios hacia el ámbito del gobierno federal centralista y exhortaron al poder Ejecutivo y al Legislativo, a asumir su responsabilidad "con la historia y con las futuras generaciones, haciendo a un lado intereses ideológicos y particulares". En ese sentido, la Conferencia del Episcopado Mexicano señaló que "por ello decimos junto a millones de voces: no pongamos en riesgo la estabilidad y gobernabilidad democrática del país" y recordó que el Estado mexicano es laico, es decir, funciona de manera independiente de cualquier organización o confesión religiosa o de toda religión. En días recientes, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) emitió una recomendación a favor de la reforma electoral en la que sugiere la "transformación del INE" y se reivindique el derecho del pueblo a la democracia. Pidió a los legisladores que "construyan una reforma que otorque certeza sobre la organización de las elecciones, sobre la imparcialidad del órgano encargado (...) y sobre la designación de sus integrantes". También, José Woldenberg, el primer presidente del Instituto Federal Electoral autónomo y ciudadano, tras la reforma política de 1996, y referente obligado de la transición democrática en México en 2000, dijo que lo que a él le gustaría es que la iniciativa presidencial no pasara en el Congreso, porque mucho de lo construido en las últimas décadas en México se estaría destruyendo.

Y es que, de aprobarse, se crearía una autoridad electoral de carácter faccioso lo que causaría un gran daño para el país. Por ello, criticó la propuesta para elegir a los consejeros del INE que quiere López Obrador, donde él propondría a 20 candidatos, el congreso, que controla, otros veinte, y la Corte, de la que tiene la mitad, la otra tercera parte, para que el pueblo bueno los votara. Y que los aspirantes tendrían que apoyarse en algún partido, para poder ser elegidos, para desde ahí, hacer campaña en todo el país. Y en esa estamos, cuando la semana pasada, se reveló que Manuel Espino, ex presidente del PAN, cuando se registró supuestamente el fraude electoral del que acusa López Obrador, y ahora íntimo amigo del propio tabasqueño, reveló que lo visitó en Palacio Nacional para que negociara, con los capos del crimen organizado. Dijo que él ya había hablado con dos de los dirigentes de esos grupos y estaban dispuestos a negociar. Adán Augusto López no lo desmintió totalmente, pero López Obrador respondió que no se Ϋ́ς trataba negociar. entonces? Υ lo aue

https://www.quadratin.com.mx/opinion/contexto-24/

# INDICADOR POLÍTICO CARLOS RAMÍREZ

KRAUZE-CAMÍN: ENEMIGOS COLEGAS; ENEMIGO DE MI ENEMIGO, MI AMIGO En uno de sus ensayos más provocadores que haya escrito, Gabriel Zaid publicó es más revista Vuelta número 56 (julio de 1981) un ensayo malicioso titulado Colegas enemigos. Una lectura de la tragedia salvadoreña. Su tesis era muy sencilla: rastreó las relaciones entre la derecha y la izquierda cuando estaban peleadas entre sí y luego cuando se conjuntaron para tratar de conquistar el poder en El Salvador. Una de las reacciones más severas contra ese texto fue la de la revista Nexos y del propio Héctor Aguilar Camín. Sin embargo, en esas vueltas intelectuales que da la vida, ahora nos encontramos frente a un escenario -¿hegeliano-marxista? — de la historia que se repite como farsa -Marx dixit—: El ensayista Enrique Krauze condujo una confrontación de largo aliento con el escritor Camín —compañeros en el doctorado de historia en el Colegio de México y firmantes entonces de textos conjuntos—, el primero desde la revista Vuelta y ya incorporado al Grupo de Paz y el segundo desde la revista Nexos, un choque de intelectuales que marcó de manera negativa el ambiente intelectual de mediados de los setenta hasta la muerte del poeta Octavio Paz a finales del siglo XX. A partir del modelo analítico de Zaid, nos encontramos ante un escenario de enemigos-colegas a partir del criterio de Machiavelli mezclado con Tzun Zu de que el enemigo de mi enemigo es mi amigo. En un artículo publicado en una revista Letras Libres número 287 de noviembre de 2022, Krauze firma un texto de no más de dos páginas para celebrar su reencuentro social e intelectual con su ahora esa exadversario Aquilar Camín pasando por encima de las viejas rencillas que le causaron muchas penas y enojos a Octavio Paz —iefe intelectual de Krauze que venían de cuando У tres polémicas memorables: en 1972 entre el suplemento La Cultura en México y la revista Plural, finales de 1977 y principios de 1978 con la polémica Paz-Monsiváis en Proceso y los choques directos de Krauze y Camín antes de la muerte de Paz en 1998. Ahora resulta porque Krauze y Camín se reconcilian como amiguis y sin ofrecer una explicación coherente e intelectual a sus lectores y seguidores, recordando el primero sus viejas amistades con el segundo, a pesar de que "en 1976 tomamos caminos distintos".

Hasta su muerte, Paz recordaba con amargura aquella provocación de Carlos Monsiváis y el suplemento La cultura en México de agosto de 1972 calificando —con temor, ciertamente— al grupo ideológico de Paz como de liberales, pero en segundo pensamiento tachándolos de reaccionarios y conservadores; Paz contestó en octubre con uno de los debates más sólidos en la revista Plural sobre los escritores y la política tratando de desentrañar los misterios del mundo platónico de las ideas y el territorio machiavelliano de la realidad. Lo que provocó la reconciliación Krauze-Camín lo explica claramente el primero: "hoy volvemos a estar juntos no en las páginas de los libros que intercambiamos, sino en la mira del poder presidencial", pero sin recordar Krauze que su crítica a Camín fue por su relación intelectual y dependencia económica en grado de complicidad de Carlos Salinas de Gortari y del superasesor salinista Joseph-Marie Córdoba Montoya. Krauze recuerda en su texto actual -pero con enfoque anecdóticoalgunas de las polémicas y acusaciones graves de Paz Aguilar Camín y respuestas agresivas de éste, incluyendo la respuesta de Camín al ensayo salvadoreño de Zaid en nombre de la izquierda revolucionaria marxista salvadoreña. Paz fue inflexible en sus acusaciones de que Camín y Nexos representaban intereses políticos que nada tenían que ver con el mundo intelectual y una de las polémicas más recordadas estuvo alrededor de la reunión intelectual internacional de Paz después de la caída del muro de Berlín con recursos privados y luego la respuesta institucional financiada con recursos públicos de Salinas realizado como Coloquio de Invierno por Camín. En la historia de ese conflicto se recuerda el texto memorable de Paz titulado "La conjura de los letrados", donde pasó revista a una cultura libre que representaba su propuesta de revisión del fracaso soviético y la parodia de debate de Nexos en el coloquio más en la lógica salinista. Ahora, Krauze y camino como enemigos colegas establecen un reencuentro que no es estrictamente amistoso, sino de ideas, enfoques ideológicos y sobre todo la confrontación vigente del pensamiento liberal clásico de Krauze y la permanencia de Camín en las corrientes del oportunismo político de coyuntura que antes fue del realismo revolucionario priísta y ahora trata de vestirse de una socialdemocracia aguada, lo que significa que Krauze está perdiendo más aliarse con Camín.

https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-187/

#### METAPOLITICA MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA ROBERTO PANTOJA ARZOLA

El país se debatirá nuevamente en una encrucijada fundamental en la que no sólo se elegirá un presidente o presidenta en 2024, sino que se definirá su viabilidad como nación. En ese contexto es que antes que una "corcholata", "tapado" o candidato; cobra relevancia el programa político que está o esté presente y las alianzas que en torno al mismo se aglutinen.

La salida discursiva más fácil para un candidato afín a la Cuarta Transformación, es decir, que seguirá avanzando en su construcción, sin aclarar lo que ello implique. Mientras que para la oposición, la consigna fácil será la de la animadversión, sin que ello defina con claridad acciones a seguir desde un gobierno emanado de la derecha.

Resulta estratégico que la izquierda reivindique sus luchas y causas en la coyuntura electoral de 2024. En ese proceso, al menos tres banderas deben agitarse sin titubeos:

- 1. La evolución de los programas sociales de bienestar, ahora convertidos en derechos constitucionales, en procesos de empoderamiento popular. Las transferencias directas que hace el gobierno federal hacia grupos vulnerables de la sociedad, debe tener el valor agregado de la generación de una conciencia que cambie el paradigma de la relación entre el Estado y la Población, los beneficiarios de los mismos deben ser vistos y actuar como ciudadanos investidos de poder y capacidad de organización y no sólo como agregados numéricos de una estadística en la contabilidad del gasto público.
- 2. Trascender en la reivindicación de la soberanía nacional. El gobierno del Presidente López Obrador ha avanzado de forma importante en la recuperación del dominio de la nación sobre sus recursos naturales, pero es urgente que esto se profundice en procesos de agregación de valor de los recursos naturales que se extraen como el petróleo o el gas, y que se extiendan los derechos de la nación sobre sectores estratégicos de alta competitividad en el nuevo entorno tecnológico como la exploración del litio, el dominio sobre el espectro radioeléctrico o la banca y los fondos para el retiro de los trabajadores.
- 3. Nueva Constitución. Cada Transformación que ha vivido el país se ha concretado en un nuevo marco constitucional. Así ocurrió con la Independencia y la constitución de Apatzingán, con la reforma y la constitución de 1857 y con la revolución y la reforma constitucional de gran calado que concluyó con la constitución de 1917 en Querétaro. Esta nueva Constitución implicaría que la nación plasme en su pacto social el sentir de una nueva mayoría popular y las demandas que llevaron a la instauración del nuevo régimen. La caduca y enmendada Constitución de 1917 cederá el paso a una nueva carta magna que permita, por ejemplo, recuperar la soberanía del pueblo sobre minas, petróleo, puertos, infraestructura; entre otros, así como avanzar a una nueva democracia participativa.

https://metapolitica.news/2022/10/31/michoacan-recuperando-la-utopia-programa-2/

#### ES TIEMPO MARTÍN EQUIHUA

#### CARLOTA Y LA SUCESIÓN PRESIDENCIA

Inasible, el tiempo deja su marca en política, en sus instituciones y leyes; en sus rituales, como el de sucesión presidencial que, para algunos, luce anticipada y, para otros, oportuna, y deja huellas de otro calibre en religiones y asuntos de dioses. Un sello distinto en filosofía, en literatura, en historia, en vida cotidiana. Dada esa relatividad que desborda los postulados de la física, no siempre es verdad que el tiempo vuele, que sea oro o se pierda... No obstante, en México, es tiempo de mujeres.

Más de dos siglos después del estallido civilizatorio del feminismo, que esencialmente ha luchado por dar visibilidad a las mujeres, y mientras que alrededor del mundo hay 20 féminas gobernantes, apenas una décima del total, en México bien podría arribar en 2024, la primera mujer presidenta de su historia.

Después de un lento proceso de cambio cultural, jurídico, político e institucional, podríamos estar a las puertas de ese gran salto histórico, a juzgar por la proyección de las encuestas.

El escenario está listo, con un gabinete federal integrado de manera paritaria, como los órganos legislativos de la Unión y los estados; y con nueve gobernadoras, cuando hasta el 2018, y durante toda la historia, solo se habían registrado seis. Un escenario propicio, a 70 años de haberse aprobado el voto femenino.

Y aunque ya hubo seis candidatas presidenciales, sólo Josefina Vásquez Mota arrancó con etiqueta competidora, en 2012, pero poco le duró la ilusión. Las otras cinco: la histórica Rosario Ibarra de Piedra, en 1982 y 1988; Cecilia Soto y Marcela Lombardo en 1994; Patricia Mercado en 2006, y Margarita Zavala en 2018, entraron y salieron sin pena ni gloria.

#### Adiós, mamá Carlota

Y aunque en estricto sentido, la favorita de las encuestas y jefa de Gobierno de la Ciudad de México, sería la tercera gobernante en la historia, de las dos primeras hay poco que presumir, dado su carácter más ornamental que de gobierno.

Se trata de las emperatrices de fantasía, encumbradas en las primeras décadas de vida independiente. Ana Duarte, esposa del efímero emperador Agustín I, coronada en julio de 1822 en una teatralidad surrealista, con joyas y adornos prestados de iglesias y del mismísimo Monte de Piedad. Esta monarca fugaz, apenas si es recordada como mujer abnegada y madre de diez hijos.

Y de María Carlota Amelia Augusta Victoria Clementina Leopoldina de Sajonia-Coburgo-Gotha, diríamos hoy, "alias Carlota", la segunda emperatriz, coronada en 1864, sabemos que sí emprendió acciones de gobierno, educativas y de asistencia social, entre otras, además de regaños a ministros de la corte; aunque más se cuenta de su longevidad e improbable locura; como del hijo ajeno al emperador con el que se embarcó de regreso a Europa, en donde vivió los últimos enredos de su imaginación, dando tumbos entre la lucidez y la demencia.

Así, todo pinta para que el 1 de octubre de 2024, después de 160 años, cinco meses y 20 días de la coronación de Su Majestad Imperial, la emperatriz Carlota de México; y de más de 80 presidentes varones, por fin pueda recibir la banda presidencial una mujer, con la legitimidad que ni en sueños tuvieron ni la madre abnegada ni la también duquesa de Bélgica.

Y aunque a la destartalada oposición le comen las ansias por una catástrofe que descarrile lo que proyectan las encuestas, lo cierto es que, ante la pregunta de quién puede profundizar el actual enfoque social de gobierno y terminar de trascender la cultura patriarcal en política, se populariza una respuesta: es Claudia.

https://metapolitica.news/2022/10/31/es-tiempo-carlota-y-la-sucesion-presidencial/

AHUIZOTE LA COLUMNA JOSÉ CRUZ DELGADO

POR SU SEGURIDAD Y TRANQUILIDAD, MORELIA, UN LUGAR PARA INVERTIR

Morelia esta lista para cualquier inversión en cuanto a su tranquilidad y seguridad, y está lista también porque tiene mano de obra calificada que supera el promedio nacional, consideró el alcalde Alfonso Martínez Alcazár.

La licitación emitida por la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ganada por la empresa Suiza Andritz, en colaboración con la Agencia Francesa de Desarrollo para la reparación de plantas hidroeléctricas en el Sur del país, por 850 millones de dólares, durante seis años, fue calificada por el ayuntamiento moreliano como una muestra de confianza por parte de inversores que creen en México. El anuncio del embajador de Francia en México, Jean-Pierre Asvazadourian, sobre la licitación de la CFE, es muestra de la seguridad que si existe en algunas ciudades del país.

Por ello consideró Poncho que las alertas emitidas para no viajar a Michoacán, siempre han exceptuado a Morelia. La prueba de que la capital michoacana no es un destino restringido es que vienen embajadores, artistas importantes en el marco del Festival Internacional de Cine (FICM), entre

Lo he reiterado en diversas ocasiones, para invertir se requiere seguridad y certeza jurídica, esa es la base para cualquier inversión. Si usted tiene una ciudad a la cual puede visitar, estar en ella o vivir en ella, entonces se logra que vengan inversores y ahí se da la cooperación, porque cuando viene alguien de otro país a invertir, es porque encuentra mejores condiciones o hay ventajas competitivas.

http://www.ahuizote.com/2022/11/17/por-su-seguridad-y-tranquilidad-morelia-un-lugar-para-invertir-la-columna/

## COORDENADAS POLÍTICAS FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ

#### NO A LA REFORMA ELECTORAL

Y fue a través de las redes sociales en donde comenzaron a circular ayer domingo convocatorias para marchar el próximo 13 de noviembre del presente año, e iniciar un paro nacional a partir del día siguiente, además de pedir a las personas colocar un letrero en las ventanas de sus casas con el lema: El INE no se toca.

En los comentarios los ciudadanos destacan que "En cuatro años de desgobierno nunca habíamos necesitado unirnos con tanta urgencia, como lo estamos hoy. El desmantelamiento del INE sería el punto de quiebre, el punto sin retorno", porque tienen claro que si desaparece el órgano electoral se acabará con la democracia.

Los partidos y las organizaciones civiles tienen claro que hoy todavía pueden hacer algo. Es ahora o nunca y aseguran que en forma deliberadamente el presidente López Obrador y su partido Morena han buscado anestesiarnos, no podemos dejar nuestro futuro a la deriva.

Por otro lado, entre asociaciones las que convocan figuran la agrupación Unid@s y el Frente cívico nacional, actores del Partido Acción Nacional que se han sumado a la convocatoria, y la dirigencia nacional del albiazul anunció que participará en la marcha, el 13 de noviembre en El Ángel de la Independencia a las 10:30 horas, para partir hacia el hemiciclo a Benito Juárez.

Finalmente destacan que la reforma electoral plantea la instauración de diputaciones y senadurías por listas de asignación en las 32 entidades federativas, la reducción del financiamiento a los partidos políticos, la desaparición de juntas locales del INE y los Organismos Públicos Locales Electorales, y abrir a la elección popular a consejeros y magistrados, para que el gobierno tenga el control de las elecciones, pero no lo vamos a permitir.

http://www.ahuizote.com/2022/11/17/no-a-la-reforma-electoral-columna-coordenadas-politicas/

PORTAL HIDALGO ESFERA PÚBLICA CHRISTIÁN GUTIÉRREZ

#### TIPS EN COMUNICACIÓN PARA POLÍTICOS

Para efectos de comunicación y marketing político, suelo dividir a las y los políticos en dos grupos.

- 1. Los encumbrados.
- 2. Los aspirantes.

Los encumbrados ocupan -u ocuparon- cargos relevantes y tienen experiencia.

Los aspirantes, son los que aún no ocupan o no han ocupado cargos relevantes, en donde se toman decisiones de trascendencia colectiva.

Siempre hay excepciones, pero, los primeros suelen pensar en invertir en su comunicación e imagen, aunque regularmente no incluyen marketing político.

Los segundos, suelen no tener los recursos suficientes para invertir y han escuchado de estas disciplinas muy por encima.

Sin embargo, los primeros, a pesar de tener más experiencia y pensar en invertir, suelen ser demasiado escépticos en temas novedosos de comunicación y marketing político y terminan –también con excepciones- aplicando esquemas tradicionales de difusión del trabajo.

Los segundos, no solo no cuentan con los recursos para invertir, si no que suelen quedarse atrapados en los esquemas que observan a los políticos encumbrados y cuando alguno por fin llega al poder, termina aplicando esos esquemas de difusión del trabajo.

Lo resumo así: Si el político no conoce de un tema, no confía en eso, por lo tanto, no invierte en ese tema.

Si el político no conoce de comunicación y marketing político, no confía en que esto le pueda ayudar, por lo tanto, no invierte en este tema.

¿Por qué comento esto? porque deseo darles tips de comunicación y marketing político a encumbrados y a los aspirantes.

Lo primero es, deben convencerse de que, si quieren hacer y tener una comunicación distinta, deben necesariamente romper el miedo y el escepticismo y hacer cosas diferentes, novedosas e innovadoras.

Este primer punto es la clave del cambio, y si no lo hacen, todo lo demás saldrá sobrando.

El segundo punto es, constrúyanse como marca política, pero para ser una marca, requieren invertir recursos en gente especializada o definitivamente, ponerse a estudiar comunicación y marketing político y hacer su propia chamba, lo cual no recomiendo por estrategia. El político debe ocupar su tiempo en estar con la gente y en transmitir el mensaje estratégico que los especialistas hacen.

Y el tercero de los puntos es, hagan de su marca un personaje con diversos matices y, para ello, deben dejar de pensar en estereotipos y pasar a los arquetipos. Ojo con esta clave.

Un estereotipo es una creencia colectiva que suele perdurar en el tiempo. Un arquetipo, se reelabora continuamente por la sociedad y se manifiestan como fantasías en la mente de las personas. Lo tradicional es comunicar estereotipos; lo innovador es comunicar arquetipos. Lo tradicional no es malo y no sobra, pero lo innovador genera mejores resultados.

#### ¿Cómo hacerlo entonces?

Les pongo un ejemplo, pero deberán trabajar, no solo esperar a que les de la respuesta. Busquen en google o en donde puedan, el logo de la marca Nestlé. Obsérvenlo. ¿Qué ven? Ahora, eso que ven, ¿qué les representa? Si ya saben qué les representa, entonces respóndanse, ¿este producto Nestlé a quién está dirigido? Y esta respuesta les dirá qué grupo poblacional deberá recibir el mensaje. Cuando trabajo neuromarketing político con mis clientes, me interesa entender qué representan, no solo saber que "son políticos".

Entonces, ¿creen ustedes que una marca política podría trabajarse como el ejemplo que les comenté? Desde luego que sí, pero el especialista deberá indagar todo acerca de arquetipos y de cómo suele ser la cultura del territorio del político, para poder construirlo como una marca política que llegue al cerebro de las y los ciudadanos.

¿Qué pasa cuando el político hace la comunicación de siempre? Es muy fácil de identificar esto, porque usted verá en los espectaculares tradicionales -y ahora en pantallas-, la clásica imagen en donde aparece la persona asegurando con una frase, algo así como "trabajo para ti porque me importas, etc". Es lo de siempre.

Ahí están los tips. Úsenlos.

\*El autor es consultor, tiene estudios de doctorado en Política, de maestría en Comunicación, de maestría en Neuromarketing, de maestría en Ciencia Política y de licenciatura en Derecho.

https://portalhidalgo.com/esfera-publica-75/

# OPINIÓN EN BREVE LORENA CORTÉS

HALLOWEEN: ENTRE LA APOLOGÍA DE LA VIOLENCIA Y LA BANALIDAD DEL MAL México tiene una herida abierta de miles de víctimas, cientos de miles de madres, padres, hermanas, hermanos, abuelas y abuelos que perdieron a un ser querido por la inseguridad.

Cada vez es más común escuchar y ver en medios de comunicación, así como en redes sociales, noticias sobre muertes violentas, con trágicas imágenes de descuartizados, embolsados, etc.

Sin que eso fuera poco, para celebrar Halloween, muchas personas en varias ciudades "adornan" con muertos vivientes, piernas, brazos, embolsados, y ensangrentados esparcidos por todos lados. ¿No basta, con la realidad que se exacerba en medios de comunicación?

Hoy en día la realidad esta tan deformada que no alcanzan las palabras para describirla, sin embargo, las celebraciones de halloween nos evidencia como está normalizada la violencia y la narco cultura.

Cada vez la gente prefiere disfraces de capos o utilizar metralletas de plástico con billetes falsos, haciendo alusión a "la narco cultura". En algunos mercados de varias ciudades del país es muy común encontrar figuras de descuartizados, que se han vendido más de lo normal, según refieren propios locatarios.

Autoridades del cablebús en la ciudad de México, retiraron dos embolsados que habían sido puestos en la estación campos revolución, de la línea 1 del metro, gracias que varios usuarios manifestaron su indignación.

En Sinaloa, las autoridades desplegaron un operativo contra todo tipo de apología de la violencia, y los objetos más incautados fueron mascaras del chapo y metralletas de plástico.

Esta tradición, es una de las celebraciones más importantes del calendario festivo estadounidense, la noche de hallowen que a pasado en México del dulce o truco y de tallar calabazas y regalar dulces a los niños, a un una suerte de apología del terror.

La banalidad del mal es lo que hemos visto en las celebraciones de Halloween, al ver la frialdad y tranquilidad con la que cientos de personas osaron a disfrazarse de capos y de utilizar partes del cuerpo ensangrentadas para esta celebración.

Hacer del Halloween una aberrante apología de la violencia en un país dolido por cientos de miles de víctimas, no hace más que demostrar una completa insensibilidad al sufrimiento ajeno, nada más cercano a la normalización de la violencia en nuestra sociedad.

https://portalhidalgo.com/opinion-en-breve/

#### RESPUESTA LEOPOLDO GONZÁLEZ QUINTANA

EL AÑO QUE SE NOS VINO ENCIMA LA SOMBRA DE JUAN COLORADO CABALGA DE NUEVO

#### El primer año de la pandemia

2020 fue un año dramáticamente singular para nuestro país: por la economía de la pérdida en que nos tocó vivir, la saña con que la pandemia de Covid-19 golpeó a nuestra sociedad, la crisis política y de polarización que sería ilógico e imposible negar y las apologías de la violencia que, desde distintos frentes, tienden y difunden una mueca de espanto sobre el territorio nacional.

Un año al que llegamos sin idea de lo que nos esperaba, de pronto se transformó en dintel de sombras y en crucigrama de asombros difícil de imaginar y de olvidar: algo singularmente incómodo y macabro que nos cambió la vida y alteró las prioridades del sueño en esta orilla de la historia.

El virus de Wuhan ha sido un accidente iluminador para muchos, porque ha incentivado la autocrítica y nuevas formas de toma de conciencia sobre el presente y el futuro de la sociedad humana. Sin embargo, también hay sectores y grupos sociales para los que la crisis epidemiológica y sanitaria ha sido un paréntesis de estupor, de incertidumbre y miedo a la altura del desconsuelo: una reedición de viejas hieles de oscuridad entre cuatro paredes.

La pandemia que propició el confinamiento social pero no el 'encierro interior' ni el diálogo intenso y fecundo con nosotros mismos, es la que hizo salir a la superficie y detonó la visibilidad de ciertos problemas estructurales de nuestra sociedad, entre los que sobresalen la desigualdad relativa de clases y grupos sociales, la gran informalidad que subsiste en el comercio y el mercado laboral, una cultura que lejos de integrar separa y discrimina con violencia y ciertos complejos "machistas" de la masculinidad.

Por esto: porque aún arrastramos saldos y déficits históricos que no hemos resuelto como nación, y porque, a diferencia de otros países, venimos de un 2019 en el que nuestra economía cayó -0.1%, la pandemia tomó desprevenido y mal parado a México en varios aspectos, y es por ello, hasta ahora, uno de los cuatro países más golpeados del mundo en casos de contagio acumulados (1 millón 413 mil 935), en defunciones oficialmente aceptadas (124 mil 897) y en defunciones totales, incluidas las sospechosas (142 mil 565), hasta el corte de fines de diciembre del año pasado. Sólo Yemen del Sur, en África, y en proporción a su población, tiene un peor manejo de la pandemia que México.

Una sola línea de tiempo explica el fracaso frente a la pandemia, desde que el gobierno federal cifró su respuesta para "domarla" en la fuerza "milagrosa" de un amuleto, lo cual provocó risas y mofa en una parte de la comunidad internacional, pero también llamadas de atención del propio director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom, y del encargado de emergencias del organismo, Michael Rayan, quienes invitaron a los gobiernos a enviar "mensajes coherentes" a su población y a no esperar "soluciones milagrosas" frente al SARS-Cov-2.

En septiembre, seis meses después del primer fallecimiento por Covid-19 en nuestro país, el propio INEGI, de acuerdo con el análisis de datos y tablas de Rogelio Flores Morales, y con los gráficos de Juan Ricardo Robles (agosto a septiembre 2020. Rogelio Flores Morales y Rodrigo Vera.

"Cifras letales en medio año de pandemia". Proceso No. 2287, Pp. 11-14), manejó cifras que subrayaban la ineptitud gubernamental en la materia: México, tercer lugar en cuanto a números absolutos de muertes, de una lista de 185 naciones; décimo lugar en cantidad de fallecidos por millón de habitantes, con 487; uno de los países punteros respecto a tasas de letalidad en el mundo, pues en el séptimo mes de la pandemia ocupaba el sexto lugar, con 10.81, y era el primer lugar en tasa de letalidad en América Latina, y aún lo sigue siendo.

Con una argucia muy al estilo de la 4T, el gobierno federal intentó transferir las culpas de su fracaso ante la Covid-19 a las entidades federativas, y hasta hizo publicar, el domingo 16 de agosto, días antes de la reunión de la CONAGO en San Luis Potosí, la cabeza principal de un diario de circulación nacional para subrayarlo: "Alianza opositora acepta que no puede sola frente a la crisis", deslizando la idea de que es "insostenible e insana para estados la relación actual con la Federación". Pese a que lo malsano e insostenible está en que el gobierno federal no ha querido o no ha podido coordinarse eficientemente con los estados, un grupo de poder muy cercano al titular del Ejecutivo le ayuda muy poco al hacer de la confrontación permanente con 'fantasmas verbales' el platillo fuerte de la 4T. Durante la pandemia, las tretas de la comunicación gubernamental no han logrado vencer un principio teórico ni una percepción nacional: el gobierno federal tiene el monopolio de la verticalidad del Estado, la cual se ejerce de arriba hacia abajo, y es, por tanto, el responsable del timón y, si la hay, también de la tormenta.

#### Dos crisis en una

Sin pretender hilvanar un listado de malos o funestos augurios, porque esto no ayuda al análisis frío y razonado de la realidad, hay que advertir que a los estragos causados desde 2018 por un mal manejo de la economía deben sumarse los de la pandemia en 2020, pues México venía de un 2019 perdido en materia de empleo, inversión, creación de infraestructura productiva y crecimiento económico y, al llegar el virus de Wuhan, con las primeras sombras del año, las consecuencias de las crisis económica y sanitaria se empalmaron, se aceleraron y enconaron juntas hasta dar como resultado un país de estados de ánimo caídos y la parálisis productiva que hoy tenemos.

2019 fue un año terrible para nuestra economía, no sólo por un entorno global adverso para economías en vías de desarrollo o emergentes, sino porque en México se hizo de la ideología un sustituto de la economía, creyendo que el discurso y la "buena intención" bastaban para enderezar entuertos y llevar desarrollo a la mesa del pobre. Hay una disonancia cognitiva en todo esto: la economía no es la ciencia de "los supuestos del corazón" ni una Presidencia de la República puede ser ejercida como si fuese Providencia de la República.

Los caldos de cultivo de la recesión actual y de la parálisis que tiene en vilo a la empresa y al mercado interno vienen de 2018, cuando fue cancelado por prurito ideológico y sin discusión el NAIM de Texcoco, pero se acentuaron en 2019 cuando cayó el empleo 3.5% según INEGI, disminuyó la inversión privada 7.4%, sobrevino la peor caída del PIB per cápita en una década y la economía mexicana decreció 0.1% en los cuatro trimestres del año, acumulando mínimos históricos -según varios economistas- no vistos desde 1932.

Si la pandemia nos igualó en el riesgo de contagio, en la enfermedad, el sufrimiento y la muerte sobre un piso social al que no le han faltado pucheros ni lágrimas para velar el sueño de los vencidos, la pésima gestión gubernamental de la actividad económica le ha puesto más acidez al desamparo, clavos ardientes al dolor y gotas de hiel a la incertidumbre, porque los más afectados por ambas crisis son los sumergidos sociales, la población en situación de desventaja laboral y social, las tristísimas periferias del hambre que en plena pandemia sobreviven en los suburbios de nuestras ciudades.

El nuevo coronavirus vino a revelar, según estadísticas del sector salud (agosto a septiembre 2020. Rodrigo Vera. "Pacientes de primera y de segunda". Proceso No. 2287, Pp. 16-17), que las probabilidades de ser mal atendido y morir por contagio son más altas en pacientes de escasos recursos que en pacientes ricos, pues el porcentaje de fallecidos entre quienes ingresan al Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) o al IMSS-Bienestar es de 53.4%, en tanto que entre los atendidos en hospitales privados la tasa de mortalidad se reduce a 4.3%, lo cual subraya -según el especialista Andrés Castañeda Prado- "la inequidad en el acceso a la atención médica" de los más pobres, y el hecho de que, así como hay "camas de primera y de segunda", también existen "pacientes de primera y de segunda" en nuestro país. Esto, entre otras cosas, explica la proyección de los especialistas de que en los próximos días México llegará a tener un muerto por Covid-19 por cada mil habitantes.

El SARS-Cov-2 que nos trae a dolor y a doler, a angustia y quebranto, a llanto y muerte, por causas que tienen que ver con los males de nuestra nación ha sido trastocado en el 'Econovirus' que evidenció la estructura de un país de grandes desigualdades, las que lejos de haber empezado a ser corregidas y revertidas con el "cambio de rumbo" del experimento populista iniciado en 2018, se han profundizado y tenderán a agudizarse aún más, no sólo porque los cierres de empresas (un millón en noviembre) siguen multiplicando el desempleo y la pobreza y dejando a millones de familias sin ingresos, sino porque las proyecciones más optimistas señalan que la que nos espera -cuando esto acabe- "será una recuperación lenta, débil, difícil y prolongada".

Lo que no alienta la inversión se convierte en desaliento a la inversión. La guerra declarada de un enemigo invisible y silencioso como la Covid-19, sumada a la percepción de derrumbe y bancarrota que venía de la economía, habrían sido motivo suficiente para que un gobierno con la legitimidad y las credenciales de la 4T encabezara la batalla de la innovación y la reconstrucción nacional, tomando las decisiones más ágiles y adecuadas en el corazón de la emergencia, para poner de pie y echar a andar de nuevo al país.

Sin embargo, los demonios de la ideología no sólo han empañado las anteojeras de la visión económico-financiera del gobierno, sino que le han jugado rudo a nuestra sociedad, porque se han interpuesto entre lo que significaba hacer lo lógico y correcto y lo que al final ha implicado aferrarse a dogmas ideológicos, donde ha imperado la senda de la cerrazón, del error y la equivocación institucional. Dos efectos de ello son las cifras del IMSS de fines del año pasado, que señalan que de enero a agosto de 2020 se perdieron 833, 100 puestos de trabajo, y el hecho de que en esos mismos meses los retiros de afores por desempleo hayan superado la cifra total de 2019, con un incremento de 76.36% respecto a aquel año.

Países que han tenido una mejor gestión frente al SARS-Cov-2 y la crisis económica como Turquía, China, Indonesia, Arabia Saudita, Rusia, Sudáfrica, Canadá, Dinamarca y Alemania, entre otros, han destinado entre 5 y 14% de su PIB a diversos paquetes de estímulo y apoyo fiscal para contrarrestar los efectos de la pandemia y detener la caída de la economía. Incluso, de acuerdo con una investigación de la Universidad de Columbia, difundida por BBC News en mayo de este año, Latinoamérica ha registrado en promedio "un impulso de 2.4% en medidas fiscales dirigidas a evitar los cierres de empresas y la caída del empleo" en la región. Pero en estos rubros México no pinta para bien, pues datos del FMI lo ubican en el último lugar del G-20 con 1.1% de su PIB orientado a amortiguar los efectos catastróficos de la pandemia y la crisis económica, que además son consistentes con los gráficos que aporta Juan Ricardo Robles, de INEGI (agosto a septiembre 2020. Juan Carlos Cruz Vargas. "Desempleo, incertidumbre... El gran colapso". Proceso No. 2287, Pp. 18-21), en los que no se ve al gobierno evitando la quiebra masiva de empresas y la pérdida de empleos, ni apoyando la recuperación económica. Por acuerdo datos del FMI de con (https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pais-de-pobres-y-

desempleados), se perdieron al menos 6 millones de empleos formales durante 2020 y la crisis económica por la pandemia ha aumentado entre 6.1 y 10.7 la pobreza extrema en nuestro país.

Donde la desigualdad económica estructural se convierte en un drama, es cuando refuerza un gen machista en la vida doméstica y el mercado laboral, acentúa los roles tradicionales en la familia y confirma la desigualdad de género que padecemos, revelando así el hilo más frágil y delgado en la forma como México se ve y se asume a sí mismo: el de mujeres que "siguen trabajando más y ganando menos", pues, según Sofía Mosqueda (marzo de 2020. "Sólo por ser mujeres". NEXOS No. 507 Pp. 42-43,) "en México las mujeres dedican tres veces más tiempo que los hombres a los trabajos domésticos y de cuidado sin remuneración; el 54% de las mujeres -entre 15 y 49 años- no percibe ingresos, mientras que el 85% de los hombres -de entre 20 y 64 años- tiene un empleo remunerado. Esta desigualdad entre trabajo e ingresos (es lo que) imposibilita a la mavoría de las mujeres a "salir adelante".

#### La sombra de Juan Colorado

En un país como México, donde anunciar cambios de forma cíclica es un tema de rentabilidad electoral y cálculo político y no de mejoría sustantiva de la realidad, el salto del drama social al drama íntimo que se vive en la vida doméstica es muy corto: tan corto que cabe en criterios de piramidación social según el género, en enfoques que subordinan la vida familiar a relaciones de poder y en visiones que poco contribuyen a generar un ambiente de igualdad sustantiva, de respeto y dignidad en el trato a las mujeres.

La pandemia no fue una buena noticia para nadie, mucho menos cuando a su inercia de parálisis, de angustia y dolor añadió la más fuerte caída de la economía que se recuerde desde la Gran Depresión (1929-1932), cuyos efectos han sido dobles: en una parte de la población detonando un despertar autocrítico hacia lo más noble, luminoso y elevado que hay en el corazón humano; en otra, propiciando una lamentable recaída en herencias, estereotipos, complejos y condicionamientos que como sociedad del siglo XXI ya debíamos haber superado.

Por ello, no sorprende lo que sostuvo ONU-Mujeres en el bimestre septiembre-octubre, al arreciar los contagios y las muertes por la pandemia, en el sentido de que "las mujeres contribuyen de manera esencial como líderes y personal de respuesta de primera línea" y, sin embargo, "son ellas las que sufren las peores consecuencias del brote en materia sanitaria, económica y social", como lo confirman las estadísticas de contagios y muertes referentes al sector salud y al ámbito familiar.

A veces la visión punitiva del otro se funde en un mismo abrazo con la visión machista que se tiene de la mujer en América Latina, lo cual la transforma en víctima de una ´tara cultural´ y en sujeto pasivo y dependiente de los roles de poder instalados en la familia, en los que un macho alfa -generalmente el más fanfarrón, el más grotesco, el más agresivo, el más irresponsable- ha transformado la vida familiar en madriguera y espera en las sombras el momento propicio para saltar sobre sus posibles presas.

El encierro derivado de la pandemia no fue para muchos un alto en el camino para inventariar lo que había que cambiar en los individuos, en el núcleo familiar y en la sociedad, porque en miles de casos se convirtió en una encrucijada de abuso, de misoginia, de violencia de género y vidas truncadas: en el claustro de sangre de un pedazo de noche que llevó a miles de niñas, niños y mujeres a la tortura, al martirio y la muerte.

Quizás la raíz más profunda de la violencia machista ejercida contra la mujer radica en la frágil espiritualidad del varón, en sus fracturas emocionales, en sus frustraciones y en la pérdida creciente de sentido existencial que lo agobian (este último, rasgo también de nuestra época), frente a lo cual no hay instancias públicas ni programas institucionales que atiendan la salud emocional, las crisis de autoestima y los desequilibrios que suelen hacer estragos en nuestra sociedad, al punto de desestabilizar relaciones de pareja, generar verdaderos dramas de violencia intrafamiliar, acentuar los casos de maltrato y abuso infantil e incrementar la violencia de género y los feminicidios.

Según Margarita Alcántara, de Forbes Women, la violencia doméstica contra la mujer ha aumentado 60% en México durante la pandemia, lo cual explica, en parte, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), que de enero al 31 de octubre el número de emergencias 911 haya recibido 221 mil 328 reportes de mujeres violentadas, y que en el primer semestre del año se hayan cometido, según la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana del gobierno federal, por lo menos 489 feminicidios, con un incremento de 9.2% respecto a los registrados en el primer semestre de 2019. Al margen de otras formas de violencia que sufre la mujer aquí, en los dominios de Juan Colorado, estas cifras revelan por qué México es considerado el país con la más alta tasa de feminicidios en América Latina.

Otra línea de investigación sobre la violencia doméstica en tiempos de la Covid-19 es el maltrato y el abuso sexual infantil. Antes de la pandemia México ya ocupaba el primer lugar en abuso sexual infantil dentro de los países de la OCDE, al registrar 5.4 millones de casos anualmente, pues, según Efraín Guzmán García, Coordinador Nacional Infantil de la organización Aldeas, la tasa de violación de niñas y niños es de mil 764 por cada 100 mil habitantes. Por su parte, el organismo no gubernamental Causa en Común registró 320 asesinatos de menores (niñas y niños) en 2020, lo cual significa que el otro lado oscuro de la pandemia y el confinamiento -que a veces no vemos- es el patriarcado de hostigamiento, de angustia y miedo que en muchos casos ejerce el varón en el núcleo familiar.

La forma en la que se relaciona la familia y la dependencia económica habitual en ella han reafirmado, en los días más oscuros del confinamiento, el predominio simbólico y territorial de un macho alfa -más mexicano que de costumbre- que suele hacer de la coacción psicológica, del uso de la fuerza, de la arbitrariedad y la violencia sexual sus instrumentos básicos de dominación.

Michoacán es un caso muestra de cómo se humilla, se estigmatiza y se criminaliza a la mujer en México por una masculinidad mal entendida que atropella su dignidad, la cosifica y hace de ella trofeo de caza en el mercado de los sentimientos.

Si las cifras de violencia de género y abuso infantil no son halagüeñas a nivel nacional, la estadística en estados como Michoacán -actualizada a septiembre de 2020- muestra una realidad de corazones rotos e inocencias en retirada, porque el recrudecido machismo ha hecho del confinamiento obligatorio no ya el sitio de "María Santísima", sino la tierra de "Juan Colorado".

La tendencia a la violencia intrafamiliar y de género y a la comisión de feminicidios en un contexto criminal no es nueva. Ya en 2019, según datos de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y de Desarrollo de la Mujer Michoacana (SEIMUJER), Michoacán registró 7 mil 893 casos de violencia intrafamiliar y de pareja, que lo colocaron en el lugar número 12 del ranking nacional en esta problemática, siendo Morelia -según cifras del SESNSP, actualizadas a septiembre del año pasado- la capital de estado que ocupa el lugar número 15 de municipios con alta incidencia de feminicidios en el país.

Según la titular de SEIMUJER, Nuria Gabriela Hernández, las causas que han incrementado las diversas formas de violencia hacia las mujeres son el hacinamiento, el desempleo, la tensión económica, el cambio en la dinámica laboral de "oficina en casa", los roles de dependencia económica y el que el hombre pase más horas en casa que en el ámbito laboral.

De acuerdo con la dependencia, en los primeros cuatro meses de confinamiento se registraron mil 074 agresiones contra mujeres, de las cuales 60 por ciento fueron tipificadas como actos de violencia psicológica, 25 por ciento como actos de violencia física y sexual y 15 por ciento como actos de violencia económica, las cuales fueron atendidas a través de la Línea de Atención, Contención y Orientación de la secretaría, en tanto que 16 mujeres y 33 menores de edad tuvieron que ser canalizados a Centros Fijos de Atención y a refugios para mujeres violentadas, por vivir situaciones de violencia extrema y estar en riesgo su integridad.

Pese a todo, los mecanismos de protección hacia la mujer que funcionan en la entidad han logrado "sacar al agresor del núcleo familiar" por un periodo importante de tiempo, desplegar un acompañamiento eficaz en la atención psicológica y jurídica de las víctimas y brindar el apoyo necesario en los casos de municipios que más han resentido la violencia intrafamiliar y de género, como son Lázaro Cárdenas, Puruándiro, Tlalpujahua, Zitácuaro, Pátzcuaro, Tacámbaro, Zamora, La Piedad, Morelia, Hidalgo y Tanhuato, donde se ha conseguido garantizar un confinamiento en paz.

Sin embargo, una conseja popular de tiempos rudos cuenta que un "jinete sin cabeza" no encontró paz ni en el más acá ni en el más allá, y que esta vez, tras ingresar por la puerta grande al año que se nos vino encima, encarnó en la fantástica leyenda de Juan Colorado sólo para mostrar, desde los filos de la realidad de hoy, que una luz revolcada es oscuridad.

Nos robaron a mansalva la luz

El germen patógeno de Wuhan continúa entre nosotros y la pandemia no ha cerrado su ciclo aún, por lo que es probable que la violencia machista en la vida doméstica y la intemperie civil se intensifique y siga engrosando las estadísticas del abuso y el crimen, lo mismo que las crisis pandémica y económica seguirán acumulando quejas, lamentaciones y bancarrotas a la altura de la taquicardia social de nuestro tiempo, porque el año de oscuridad que nos tocó vivir alteró por completo la vida y los sueños de 'la generación Covid', pese a que en la víspera lo teníamos todo para impedir que nos robaran a mansalva la luz.

El invierno de nuestra incertidumbre -cuando el frío brinda condiciones óptimas al surgimiento, desarrollo y multiplicación de virus, hongos, bacterias y otras dolencias-puede llegar a ser el invierno más duro y aciago de nuestras vidas, porque parece que un manojo de crisis largamente fermentadas nos estaba buscando, y finalmente nos encontró.

Mientras el gobierno federal no cambie su estrategia de combate a la pandemia, adoptando un presupuesto especial y emergente y dictando medidas verdaderamente severas para controlar y abatir las cifras de la muerte, como han hecho otros países, el mapa de los contagios y las defunciones podría dibujar el día de mañana una mueca de espanto de tamaño colosal, una tragedia monumental en busca de autor.

Si en materia económica tampoco se cambia nada: si se continúa procediendo con total desprecio a la realidad y no caben siquiera la humildad y la prudencia de preguntar qué es lo que aconsejaría John Maynard Keynes ante semejante cuadro de horror, las dos crisis en una que hoy padecemos podrían convertirse en las dos tragedias en una que muy probablemente lamentaremos el día de mañana.

Aunque puede visualizarse en el horizonte cercano un apocalipsis nacional, del que -en caso de ocurrir- todos seríamos responsables, sabemos que una gota de luz puede herir -y herir de muerte- la región de las sombras.

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/43-leopoldo-gonzalez/109933-la-sombra-de-juan-colorado-cabalga-de-nuevo.html

# BRÚJULA ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN

#### NOCHE DE MUERTOS

LLEGÓ: Y efectivamente, después de ¡dos años! de ausencia por la pandemia de Covid-19, llega nuevamente y en todo su esplendor el festejo, la tradición de Noche Muertos en Michoacán, que se ha convertido en icono a nivel mundial. Claro, tampoco hay que olvidar que aunque la pandemia sigue con tendencia a la baja, pues no se termina de ir, por lo que no está por demás mantener los protocolos preventivos en estos festejos y por si las moscas, de ser posible usar cubrebocas en los tumultos. Más vale, ¿o no?..

PERO BUENO, a disfrutar esta fiesta recordando a nuestros difuntos a lo largo y ancho del país y en la entidad, en lugares como Janitzio, Tzintzuntzan, La Meseta, Uruapan y en fin en todos lados, incluyendo la capirucha Morelia en donde el gobierno alfonsista echó la casa por la ventana en cuanto a parafernalia en plazas y eventos de todo tipo, incluyendo el esperado Desfile de Catrinas que se celebrará el martes 1 de Noviembre y ni que decir de la Feria de la Catrina que se celebra en Capula...

En fin, a disfrutar y sobre todo a espera con devoción y felicidad a nuestros difuntitos con su respectivo altar, su comida preferida y por supuesto que con su alipús y su música, recordando que ellos quieren ver reunida a toda la familia...Ora si que ¡a darle, que es moles de olla! Y ora que se puede, ¿o no?...

PERO ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, estimados lectores, pues definitivamente que la semana pasada estuvo movidita y a todo lo que da, sobre todo en el Congreso del Estado en donde como recordarán, el pasado martes inició el movimiento con la visita del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, quien vino a buscar el apoyo del Congreso para que el Ejército permanezca en las calles hasta el 2028, tal y como fue aprobado en el Senado y la Cámara de diputados federal... El secretario fue acompañado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla al recinto parlamentario en donde hicieron uso de la tribuna por el Grupo Parlamentario del PES, Luz María García García; por el PVEM, Ernesto Núñez Aguilar; por la Representación Parlamentaria, Julieta Hortensia Gallardo Mora; por el PRD, Víctor Manuel Manríquez González; del PT, J. Reyes Galindo Pedraza; por el PRI, Felipe de Jesús Contreras Correa; por Morena, Juan Carlos Barragán Vélez y también el panista Oscar Escobar Ledesma, pero como diputado independiente, ya que como ustedes recordarán y como se los hemos dado a conocer en las últimas columnas, Escobar Ledesma no la rola en estos momentos con sus colegas azules aunque él jura y perjura que sigue siendo panista. Eso sí, la bancada azul, no estuvo presente en ese encuentro...

ASÍ LAS COSAS, para el miércoles y bajo la premisa "de coadyuvar a la seguridad de los municipios", la 75 Legislatura de Michoacán aprobó la minuta por la que se reforman, adicionan y derogan, diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de la Guardia Nacional y que permiten al Ejército permanecer en las calles hasta el 2028... La votación, estimados lectores, fue similar a las de las Cámaras de Senadores y Diputados federal y por mayoría, con el voto en contra de la bancada panista...

PERO BUENO, no está por demás resaltar que como ustedes lo vieron en las redes sociales y lo difundimos todos los medios, en el encuentro con el secretario de Gobernación hubo ciertos momentos que le pusieron sabor al caldo, como por ejemplo cuando el diputado independiente Óscar Escobar urgió la federalización de la nómina educativa , pero además los diputados perredistas Víctor Manuel Manríquez González (líder de la fracción parlamentaria de los amarillos) y Julieta Hortencia Mora Gallardo (lideresa de la Representación parlamentaria) pidieron más apoyo para los municipios...

INCLUSO Manríquez González reconoció públicamente al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla porque luego de la desaparición del FORTASEG, el mandatario michoacano creó el FORTAPAZ que viene "representando un gran apoyo para los municipios en materia de seguridad", reforzando que ese tipo de medidas "las seguirán respaldando en el Congreso". ¿Quihubo?...

CLARO, DÉJENME les comento que durante el encuentro, como ustedes lo notaron en vivo, en directo y a todo color en las plataformas y redes del Congreso –en donde lo pueden volver a repasar--, hubo momentos de fuerte debate que se abrió en torno a lo que algunos legisladores y legisladoras denominaron como la militarización del país, mientras que otros argumentaron que sólo se trata de reforzar la seguridad en lo que se fortalecen las policías estatales y municipales, como lo dejaron entrever en sus posicionamientos...

Y POR CIERTO, en cuanto a ese punto que causó controversia, durante su intervención el secretario de Gobernación reviró señalando que en donde "ahí sí se militarizó al país", fue en la época del expresidente Felipe Calderón, según señaló... También en un momento de su mensaje ante los diputados y diputadas michoacanos, el secretario Adán Augusto López, en su explicación en torno a la extensión del plazo de la Guardia Nacional en la calles, puntualizó que "se van a ir creando y fortaleciendo las policías estatales y municipales y conforme vayan avanzando, pues se irán retirando los elementos de las fuerzas armadas de la Guardia Nacional a sus cuarteles a apoyar en otras tareas"...

CABE DESTACAR que al final de ese encuentro que jaló los reflectores, al tomar la palabra el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y tras destacar que el gobierno estatal "reconoce los enormes esfuerzos del gobierno federal para garantizar la seguridad y la paz", añadió que "no es como antes, ya terminaron los tiempos en que las cosas se conducían por la voluntad presidencial. La presencia del secretario Adán Augusto López es muestra clara del cambio en la forma de hacer política", dijo...

EN ESE MENSAJE, el mandatario estatal de igual manera agradeció el apoyo externado de los diputados y diputadas para el programa del FORTAPAZ y estimó que para este fondo se espera un presupuesto por mil millones de pesos aproximadamente para el 2023. ¿Qué tal?...

RAMÍREZ BEDOLLA destacó además "la importancia de este encuentro suigéneris, que es un nuevo paradigma en donde un secretario de Gobernación federal acude a dialogar y debatir de manera abierta a escuchar, a contrastar las ideas. Creo que el secretario tendrá ahora mucha precisión política de la pluralidad y las diferentes ideas que conviven en Michoacán", subrayó...

Y BUENO, como recordarán estimados lectores, para terminar su mensaje, Ramírez Bedolla precisó finalmente y ante la expectativa de todos los asistentes: "para concluir y como estamos aquí hablándonos directo y con toda verdad, me permito diferir un poco de mi amigo Adán Augusto. Hace unos días señaló él que un militar podría ser presidente de la República. Yo creo que ellos no están interesados en la presidencia", dijo e inmediatamente subrayó el mandatario estatal: "pero yo más bien creo plenamente que el próximo será un civil y que está hoy aquí en este recinto con nosotros... posiblemente". ¿Quihubo?... Vaya cierre de mensaje que obviamente, alborotó la gallera cada vez más expectante rumbo al también más cercano 2024...

EN FIN, como les decía, el encuentro del martes pasado que causó revuelo con diferentes posturas (y al que por cierto catalogó como "un acto de proselitismo", la lideresa del Grupo Parlamentario del PAN, Mónica Lariza Pérez Campos en su mensaje desde la tribuna de la sesión del miércoles cuando los azules votaron en contra de que se extendiera el plazo del Ejército en las calles), jaló todos los reflectores habidos y por haber y no sólo del estado, sino a nivel nacional en donde se derivaron declaraciones de todo tipo, tanto por los posicionamientos vertidos por el secretario de Gobernación, como por los diputados y diputadas. Se notó pues, que en Michoacán hace aire, ¿o no?...

POR CIERTO, también en la visita del secretario de Gobernación el pasado martes, se llevó a cabo el evento "Encuentro con la Sociedad" con la participación de varios ponentes y entre ellos, el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, quien ante Adán Augusto López y el gobernador Alfredo Ramírez, pidió "que también se escuche a los alcaldes en el área de seguridad. Queremos entrarle a la solución de los problemas", dijo, tras mencionar que en la capital michoacana se cuenta con 825 policías y el 43 por ciento son mujeres. "Estamos cuidando a los que nos cuidan", señaló tras sostener que se les han dado más apoyos a los guardianes del orden...

DEJO EN CLARO que las autoridades locales "no tienen la intención de trasladar su responsabilidad a otros ámbitos, por el contrario, la intención es recibir más apoyo de la federación y el estado para garantizar la tranquilidad y bienestar de las y los ciudadanos", subrayaría... Asimismo, Martínez Alcázar destacó que "necesitamos de las fuerzas armadas en lo que se crean, capacitan y fortalecen las policías municipales", sosteniendo que "los municipios son el eslabón más débil y necesitamos apoyos"...Durante ese evento, el alcalde capitalino agradeció la creación de FORTAPAZ y resaltando que el gobernador "tiene una visión municipalista". ¿Qué tal?...

PERO BUENO, siguiendo con el Congreso, pues como les digo, la sesiones estuvieron movidas y por ejemplo también la del jueves, en la que con un posicionamiento sólido la diputada morenista Eréndira Isauro Hernández, demandó a la Secretaria de Educación de Michoacán ya su titular, que atienda a los alumnos que por consecuencia del sismo del pasado 19 de septiembre "en estos momentos se encuentran tomando clases en la calle", a la intemperie, en varios lugares del estado... Incluso la diputada precisó que "los padres de familia han solicitado atención a la secretaria de Educación y, al igual que a nosotros, no da respuesta, porque respuestas como las que da su oficina al solicitarle una audiencia para tocar temas de nuestros representados, solo se limita a decir que aún no tiene planteada la estrategia para atender a diputados", recalcó la legisladora .. El posicionamiento de Eréndira Isauro fue respaldado por diputados y diputadas de todos los colores y sabores. ¿Quihubo?...

POR CIERTO, otro de los posicionamientos que jala los reflectores y sobre todo en esta temporada, es el de buscar prevenir el suicidio en Michoacán, que incluso y desafortunadamente, se incrementa en estas fechas... En ese sentido y con la finalidad de establecer desde el Congreso herramientas que coadyuven a su erradicación, el diputado pevemista, Ernesto Núñez Aguilar, presentó una iniciativa de reforma a la Ley para Prevenir y Eliminar la Discriminación y Violencia... En tribuna, puntualizó que se busca atender el suicidio como un problema de salud pública, estableciendo marcos normativos para que las instituciones coadyuven a su erradicación, "a fin de garantizar la atención de personas con conductas suicidas. Necesitamos que las personas tengan la oportunidad de entender que siempre existen alternativas, sin importar que tan complicada sea su perspectiva, y puedan encontrar soluciones a sus necesidades", dijo... Núñez Aguilar destacó que según datos de la Fiscalía General del Estado (FGE), hasta septiembre de este año 256 personas en el estado se quitaron la vida desafortunadamente....

PERO YA QUE hablamos del diputado del PVEM, pues no está por demás señalar que tenemos entendido que Núñez Aguilar estuvo presente hace como una semana en una reunión que encabezó el gobernador Alfredo Ramírez y en la que también estuvieron presentes el líder nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo; el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña; la lideresa estatal de Morena, Giuliana Bugarini y la alcaldesa de Lázaro Cárdenas, Itzé Camacho. ¿Qué tal?... Y bueno, cabe recordarles, estimados lectores, que Ernesto Núñez es uno de los diputados y diputadas que suenan para la candidatura al Senado del 2024. Óoooorale... Claro también están apuntados para la senaduría Víctor Manuel Manríquez (PRD), Adriana Hernández Íñiguez y Daniela de los Santos (PRI) y Fidel Calderón Torreblanca de Morena... Pero bueno, en la próxima les recuerdo la lista y les extiendo los nombres de los diputados y diputadas perfilados a repetir en la curul o para una diputación federal o que van a fondo por una alcaldía... Ah y eso sí, les recuerdo que en la UMSNH, ya está totalmente alborotada la gallera rumbo al relevo de la Rectoría para el 8 de enero del 2023 y les repito que están sonando fuertísimo Tania Haideé Torres Chávez, Ireri Suazo Ortuño y Yarabí Ávila González y párenle de contar. Ah, verdad...

Y les recuerdo que también pueden leernos en www.lapolacamich.com.mx

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-duran/137592-noche-de-muertos-31102022.html

#### **JORGE ÁLVAREZ**

## DERECHO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA

El concepto tradicional de libertad de expresión a nivel constitucional en México, tuvo un cambio sustancial a raíz de la reforma al artículo sexto del seis de diciembre de 1977, estableciendo un concepto actualizado sobre el tema, pues la doctrina moderna entonces, consideraba y considera, que tal derecho o prerrogativa constituye una de las piedras angulares de las democracias contemporáneas.

En este nuevo concepto se parte de dos vertientes: por un lado el derecho a informar y emitir mensajes, y por otro, el derecho a ser informado, por lo que fue este último aspecto el que fue instituido con la citada reforma al establecerse que el derecho a la información será garantizado por el Estado.

Esta importante adición encuentra sustento en el principio de la publicidad de los actos de gobierno, conforme al cual la información constituye un factor de control del ejercicio del poder público, dado que los diversos entes estatales se encuentran obligados a dar a conocer cada uno de sus actos públicos, que sean de interés general, para transparentar el debido cumplimiento de las funciones que tengan encomendadas, salvo los datos que sean catalogados como confidenciales; de lo anterior no se excluye a instituciones educativas de nivel superior como la universidad pública estatal en el Estado de Michoacán.

Desde entonces, el desarrollo del derecho de acceso a la información se ha enfrentado a diversas problemáticas, resistencias y deformaciones, a pesar de la segunda reforma a dicho precepto constitucional del veinte de julio de 2007, de donde nacen mecanismos de acceso a la información y procedimientos de revisión supuestamente expeditos, en manos de órganos u organismos especializados e imparciales, y con autonomía operativa, de gestión y decisión, comúnmente conocidos como órganos constitucionales autónomos, prácticamente dependientes y sumisos del poder en turno.

Una petición de información que data de noviembre de 2021, consistente en conocer el Reglamento Propio de la "Comisión de Rectoría" de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (Reglamento), que fue reformado el cuatro de noviembre de 2010, concluyó en que el sujeto obligado no lo entrega al peticionario y el Instituto Michoacana de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales (IMAIP) determina el pasado 12 de octubre en forma dogmática en un ilegal acuerdo que, dicho sujeto obligado (UMSNH) cumple a satisfacción con lo solicitado. ¿Existió dicho Reglamento?, actualmente tal determinación se controvierte en una instancia de control constitucional.

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/59-jorge-alvarez-banderas/137584-derecho-a-la-informacion-publica.html